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аудит и консалтинг 

— экспертиза —

— Как вы оцениваете влияние на россий-
ский рынок аудиторских услуг, его объе-
мы и цены, в нынешней сложной геопо-
литической ситуации, прежде всего за-
падных санкций?
— Конечно, геополитические события силь-
но влияют на наш рынок, в частности сказыва-
ются на финансовых возможностях клиентов, 
заставляют их размышлять, какую стратегию 
развития следует реализовывать. Но это ха-
рактерно не только для работающих в России. 
В период «стабильной нестабильности» опти-
мизация затрат идет по всему миру. Хотя по-
следний год мы в России оцениваем для себя 
как неплохой, темпы роста бизнеса в силу объ-
ективных причин несколько замедлились.
— Уменьшается спрос на услуги? Или де-
ло в обострении конкуренции?
— Много факторов. Но экономические про-
блемы компаний играют главную роль. По-
скольку затраты на консалтинг и аудит, как 
правило, легко видны в учете, сокращать 
расходы по этим статьям проще всего. По-
добный подход вообще распространен в Рос-
сии. В Америке или Европе мыслят несколь-
ко иначе. Там есть четкое осознание того, что 
куда более важно сокращать операционные 
затраты, которые у любой компании несо-
измеримо выше. Безусловно, эта работа бо-
лее трудоемкая. Но именно она должна быть 
приоритетной.
— Настала пора перестраиваться?
— Мы живем в очень интересное для нашей 
профессии время. Рынок аудита в том виде, 
в каком он существовал, уходит в прошлое, 
и уже в течение ближайших десяти лет мы, 
думаю, будем работать по-новому.
— Это связано с развитием технологий?
— Да, но не только. С чего начинался ау-
дит как профессия? Со сплошной провер-

ки бухгалтерских книг. Затем, в 20–30-е го-
ды прошлого века, появляются глобальные 
корпорации и становится ясно, что все их 
операции проверить аудитор не может. Как 
следствие, возникает идея использовать не-
статистическую выборку…

Сейчас стало очевидным, что с развити-
ем современных технологий гораздо дешев-
ле проверить весь массив данных, чем де-
лать это на выборочной основе. Это фунда-
ментально поменяет индустрию. На сегод-
няшний день бОльшая часть аудиторской 
работы — это, если так можно выразиться, 
«ручной труд» и меньшая доля — компью-
терные технологии. Придем же мы к тому, 
что в скором времени практически вся ра-
бота будет делаться с применением IT-техно-
логий, и это кардинально изменит структу-
ру затрат, изменит профессию. Мы вернем-
ся к тому, с чего, собственно, аудит начинал-
ся,— к сплошной проверке, но на принци-
пиально другом, более высоком уровне. Ау-
диторы будущего должны будут, с одной сто-
роны, профессионально владеть информа-
ционными технологиями, а с другой, уметь 
анализировать получаемые результаты. Про-
фессия фундаментально трансформируется. 
В том числе изменятся, естественно, и требо-
вания, предъявляемые к подготовке кадров.

Кроме того, следует иметь в виду, что с 
2017 года Россия вводит международные 
стандарты аудита, и одно из главных измене-
ний в этой связи — утверждение нового фор-
мата аудиторского заключения. Оно станет 
расширенным, будет включать в себя ту ин-
формацию, которую раньше мы, как аудито-
ры, давали менеджменту по итогам провер-
ки. А новый подход к аудиту с использовани-
ем IT-технологий предоставит больше воз-
можностей для раскрытия такой информа-
ции в формате расширенного заключения.
— А насколько Россия к этому готова?
— Россия — один из мировых лидеров по 
успешному освоению и применению IT-тех-
нологий. Поэтому я убежден, что новая ме-
тодология утвердится у нас гораздо быстрее, 
чем многие думают. Понятно, что первона-
чально трудозатраты на проведение самого 
аудита возрастут из-за того, что компаниям 
придется осуществлять существенные тра-
ты на реализацию IT-решений, на обучение 
сотрудников и т. д. Очевидно, что выиграют 
на этом рынке те аудиторские компании, ко-
торые инвестировали в развитие IT-техно-
логий на протяжении последних несколь-
ких лет. Тех же, кто это не делал, могут ждать 
весьма неприятные сюрпризы.

Интервью взял Петр Рушайло

«Мы живем в очень интересное  
для нашей профессии время»
О том, как трансформиру-
ется профессия аудитора, 
в интервью ”Ъ“ рассказал 
управляющий партнер 
PwC в России Игорь  
Лотаков.
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— перспективы  —

Технологический и ценовой аудит круп-
ных инвестиционных проектов — отно-
сительно новая для российского рын-
ка услуга. Пока объем данного рынка 
не превышает нескольких миллиардов 
рублей в год, однако его участники гово-
рят, что потенциально объектом подоб-
ного аудита может стать существенная 
доля общего инвестиционного портфеля 
российских банков.

Публичная плоскость
Термин «технологический и ценовой аудит» 
(ТЦА) появился в России в 2012 году, после 
выхода соответствующего указа президен-
та. С 2013 года появился также термин «пу-
бличный технологический и ценовой ау-
дит», предполагающий общественное обсу-
ждение результатов экспертизы инвестици-
онных проектов.

ТЦА предполагает независимый взгляд на 
инвестиционный проект на различных эта-
пах проектирования и строительства — с точ-
ки зрения технологий, сроков и стоимости 
инвестиционных проектов.

«В общем понимании бизнес-сообщест-
ва технологический и ценовой аудит — пре-
жде всего независимая экспертная оценка за-
явленной стоимости, технических и техноло-
гических параметров строительства объекта. 
Зарождение этого рынка в России — ответ на 
вполне адекватные потребности банков-кре-
диторов или инвестиционных организаций 
в специализированных технических иссле-
дованиях осуществимости проектов, которые 
планируются к финансированию»,— говорит 
генеральный директор компании Severin 
Development Роман Сигитов.

Впрочем, оценка инвестиционных про-
ектов с привлечением независимых аудито-
ров в России велась и до 2012 года — напри-
мер, такую экспертизу заказывал Внешэко-
номбанк, когда речь шла о сделках по про-
граммам проектного финансирования. Од-
нако после упомянутых решений президен-
та и правительства публичный ТЦА стал обя-
зателен для всех крупных инвестпроектов, 
реализуемых государством и квазигосудар-
ственными компаниями.

«Логика принятия решения об обязатель-
ном публичном ТЦА была примерно следую-
щая,— рассказывает член правления Нацио-
нального объединения ТЦА Борис Ярышев-
ский.— К 2012 году был пройден некий этап 
экономического подъема, и экономисты ста-
ли все больше говорить о том, что рост миро-
вой экономики не бесконечен, что необходи-
мо задумываться не только о новых проектах 
развития, но и об оптимизации существую-
щих инвестиционных программ. Так возни-
кла идея, связанная с аудитом инвестиций, 
осуществляемых при прямом или косвенном 
участии государства — речь шла о проектах, 
финансируемых из федерального бюджета, 
региональных бюджетов, а также компания-
ми с государственным участием».

Согласно регламентам, технологический 
и ценовой аудит проводится в четыре этапа — 
по окончании разработки предпроектной до-
кументации, по окончании разработки про-

екта, в ходе строительно-монтажных работ 
и по их окончании. «Основная цель аудита 
на первых этапах — получить компетентное 
подтверждение реализуемости инвестици-
онного проекта и выявить направления воз-
можной оптимизации,— говорит генераль-
ный директор компании 

”
ЭФ-Инжиниринг“ 

Дмитрий Зубов.— Результатом такой работы 
может быть отказ от потенциально убыточно-
го проекта — если проект признается нереа-
лизуемым или неэффективным либо если це-
лесообразность реализации проекта доказа-
на, повышение эффективности проекта пу-
тем оптимизации технических решений и со-
кращения затрат на строительство. На более 
поздних этапах привлечение аудиторской 
компании помогает заказчику сократить ри-
ски, принимая на основе рекомендаций ауди-
тора коррекционные действия».

Ценовая аномалия
Участники рынка отмечают, что, несмотря 
на обязательный характер публичного ТЦА 
для инвестпроектов с госучастием, далеко 
не всегда и корпорации, и власти эти обяза-
тельства выполняют. «Это сейчас самый бо-
лезненный для рынка вопрос,— говорит Бо-
рис Ярышевский.— Я бы сказал, что прави-
тельственное постановление о публичном 
ТЦА практически не исполняется. Это свя-
зано с тем, что этим постановлением предус-
мотрено несколько процедур, которые, чест-
но говоря, немного оторваны от реальности. 
Например, регламентом установлены слиш-
ком длинные сроки проведения всей проце-
дуры: они могут превышать полгода. Заку-
почная деятельность, работа, несколько кру-
гов обсуждения результатов — это все очень 
длительно. Второй негативный момент: ког-
да вышло постановление правительства, ни-
кто не заложил в бюджете средства на техни-
ческий и ценовой аудит. И получилось, что 
оно почти год реально не работало. Третий 
фактор — завышенные требования к компа-
ниям, получившим необходимую аккреди-
тацию при Минстрое. Сейчас в этот реестр 
попало порядка 25 организаций, и далеко 
не все из них эту услугу оказывают, а есть 
большое количество компаний, которые не 
попали в реестр, хотя могли бы работать на 
данном рынке. Кроме того, нет никакой от-
ветственности: сейчас, если орган власти не 
проводит ТЦА, он не получает ни штрафную 
санкцию, ни административное воздейст-
вие, ничего. Нет ни ответственности, ни 
контролирующего органа, а в таких услови-
ях не исполняются никакие постановления».

По оценкам Национального объединения 
ТЦА, объем рынков технологического и це-
нового аудита в России по итогам 2013–2014 
годов составил 750 млн руб.— это были пи-
лотные проекты, проведенные в соответст-
вии с директивами правительства. Прогноз-
ный объем рынка ТЦА в 2015 году составлял 
1,25 млрд руб. Рост прогноза был связан с тем, 
что, согласно постановлению правительства, 
была снижена минимальная стоимость про-
ектов, финансируемых с участием государст-
ва, для которых публичный ТЦА признавал-
ся обязательным, соответственно, увеличи-
лась и потенциальная клиентская база. Одна-
ко в связи с неисполнением этого постанов-

ления закупки услуг по ТЦА уменьшились, 
фактический объем данного рынка ТЦА в 
2015 году составляет лишь 250 млн руб.

«Компании идут на все, лишь бы не про-
водить ТЦА. Последний из примеров — мост 
через Керченский пролив, решение само-
го правительства не проводить публичный 
ТЦА,— рассказывает Роман Сигитов.— Ос-
новные факторы, стимулирующие разви-
тие публичного ТЦА, являются одновремен-
но и тормозящими его факторами — это вы-
нужденность проведения аудита и публич-
ность в обсуждении результатов. Навязыва-
емый характер услуги со стороны государст-
ва, публичность обсуждения стоимостных 
технико-экономических параметров бу-
дущих проектов — такие вещи никогда не 
приветствовались частными инвесторами. 
И самое важное — это несвоевременность 
полученного результата. Дело в том, что ре-
зультатом ТЦА являются конкретные реко-
мендации по корректировке ошибочных 
или необоснованных проектных, техноло-
гических, строительных решений и, соот-
ветственно, по уточнению сметной стоимо-
сти инвестпроекта. Но к тому моменту, когда 
аудит завершен и появляются подобные ре-
комендации, проектно-сметная документа-
ция зачастую уже прошла экспертизу, более 
того, получила положительное заключение. 
А федеральная целевая программа сверста-
на под эту смету, и инициировать переделку, 
пересогласованние, переподписание ранее 
утвержденных решений в существующих 
политических реалиях не возьмутся ни чи-
новники, ни инвесторы. Поэтому на рынке 
известны случаи, когда по результатам про-
веденного ТЦА выявлены однозначно оши-
бочные решения и несоответствия, но по-
скольку бюджетный процесс уже запущен, 
то отчет аудиторов бурно обсужден и тихо 
отложен в сторону, а проект реализовыва-
ется в тех же параметрах, под которые было 
получено бюджетное финансирование. Дру-
гими сдерживающими развитие ТЦА факто-
рами служат антирыночность вознагражде-
ния самих экспертных организаций — зача-
стую в два-три раза ниже осуществленных 
трудозатрат — и рекомендательный харак-
тер самого аудита».

Действительно, вознаграждение аудитора 
за услуги ТЦА не особо велико и жестко огра-
ничено постановлением правительства. При 
этом объем работ может быть весьма значи-
тельным. «Срок работ варьируется от 30 до 75 
дней,— говорит Дмитрий Зубов.— Стоимость 
на первых этапах регламентирована прави-
тельственным постановлением и составля-
ет 0,2% и 0,38% стоимости изготовления про-
ектной документации и материалов инже-
нерных изысканий, которые, в свою очередь, 
составляют 4–7% от инвестиционной стоимо-
сти объекта. Это делает малопривлекатель-
ным аудит проектов с минимальным разме-
ром капитальных затрат. Экономически обо-
снованная стоимость аудита на первых двух 
этапах редко превышает 3 млн руб., а на двух 
последних — 6 млн руб.». На «среднюю» сто-
имость аудита, которая, по экспертным оцен-
кам, в 2013–2014 годах составила 8,4 млн руб., 
существенно влияет цена аудита проектов-ре-
кордсменов, которая достигала 75 млн руб.».

«Зачастую стоимость ТЦА, рассчитан-
ная в соответствии с постановлением пра-
вительства, оказывается несопостави-
мой с трудозатратами, необходимыми на 
проведение соответствующего анализа с 
должным качеством,— рассказывает парт-
нер практики 

”
Инфраструктура“ КГ 

”
НЭО 

Центр“ Инна Карпова.— Поскольку проек-
ты большие, объемы анализа значитель-
ные. Плюс к этому сжатые сроки, которые 
регламентированы тем же постановлени-
ем правительства и в которые подрядчики 
зачастую не укладываются — опять же из-
за большого объема работ». При этом, по ее 
словам, типичные сроки проведения ТЦА 
— два-два с половиной месяца.

«Стоимость услуги публичного ТЦА на 
первом и втором этапах определена законо-
дательно, и она, по мнению многих профес-
сиональных участников рынка, антирыноч-
на и составляет от 0,2% до 0,58% от стоимости 
разработки проектной документации,— го-
ворит Роман Сигитов.— Это порядка 200–
500 тыс. руб. в абсолютном выражении, что 
зачастую в два-три раза ниже трудозатрат 
аудитора. Что касается третьего и четверто-
го этапов, здесь стоимость аудита законода-
тельно не ограничена и в среднем варьирует-
ся в диапазоне от 1,5 млн до 5 млн руб. Все за-
висит от желаний самого заказчика. К сожа-
лению, стандартизированного техническо-
го задания сейчас нет. Сроки оказания услуг 
— от месяца до трех в зависимости от этапа».

Повод для роста
Вместе с тем, несмотря на все описанные 
сложности, участники рынка ТЦА оценива-
ют его перспективы с большим оптимизмом.

«Рынок публичного ТЦА — это общая сум-
ма проведенных целевых конкурсов государ-
ством и квазигосударственными компания-
ми,— говорит Роман Сигитов.— Наша оценка 
стоимости самих подобных проектов с 2013 
года — от 250 млрд до 500 млрд руб. в год. Ры-
нок вознаграждений специализированных 
компаний мы оцениваем в 0,5–1 млрд руб. в 
год. Перспективы рынка зависят от трех клю-
чевых факторов: доли государства в экономи-
ке, наличия инфраструктурных мегапроек-
тов, таких как «Сочи-2014», ЧМ-2018, «Крым» 
и т. п., объема инвестиций в экономике и ин-
вестиционного климата в стране. С учетом 
долгосрочных планов государства по сниже-
нию с 2015 года порога инвестпроектов, в от-
ношении которых проводится ТЦА, до 1,5 мл-
рд руб., наши оценки емкости рынка на бли-
жайшие два-три года — 350–400 млрд руб. в 
год. Потенциальный же объем рынка — это 
примерно 15–20% общего корпоративного 
портфеля банков».

Вполне возможно, что такой оптимизм 
оправдан и шансы получить значительную 
долю банковских кредитных портфелей у 
участников рынка ТЦА есть. По крайней мере 
то, что они рассказывают относительно эко-
номического эффекта технологического и це-
нового аудита, свидетельствует о том, что дан-
ная услуга для заказчиков окупается с лихвой.

«Мы делали заключение в отношении тре-
тьего пускового комплекса ЦКАД по заказу 
госкорпорации 

”
Автодор“,— говорит Инна 

Карпова.— Результатом нашего заключения 

стал ряд предложений по оптимизации про-
ектных решений, что позволило существен-
но сократить капитальные и операционные 
затраты. Основной рекомендацией по опти-
мизации проектных решений стало внедре-
ние автоматизированной ORT-системы сбо-
ра платы и отказ от ручного сбора. Эффек-
ты — экономия при строительстве системы 
взимания платы порядка 4% от общего бюд-
жета проекта, повышение пропускной спо-
собности дороги, снижение времени ожида-
ния водителей для оплаты, современный уро-
вень организации движения. Кроме того, мы 
предложили изменить конструкцию строе-
ния искусственных сооружений — путепро-
водов через ЦКАД. Внедрение данной реко-
мендации позволит более чем на 1 млрд руб. 
сократить инвестиционные затраты проекта. 
В целом же бюджет строительства удалось со-
кратить примерно на 10%. И это при общем 
объеме инвестиций порядка 100 млрд руб.».

«Ожидается, что аудитор будет технически 
более компетентен, чем проектировщик, бо-
лее опытен, чем подрядчик, и более береж-
лив к бюджету проекта, чем заказчик,— рас-
сказывает Дмитрий Зубов.— Это было бы не-
возможно, если бы не широкий кругозор ау-
диторской компании. Постоянная смена про-
ектов, погруженность в процесс проектирова-
ния и стройки на целом ряде объектов, неза-
висимость и отсутствие аффилированности с 
производителями оборудования — все это по-
зволяет привносить в готовый проект такие 
решения, которые существенно его оптими-
зируют. В ряде проектов экономия достигала 
25% от предусмотренных проектно-сметной 
документацией затрат. С другой стороны, сто-
имость не самый важный критерий проекта, 
рассматриваемый аудитором. Например, оп-
тимальный выбор места размещения основ-
ного оборудования или замена технологиче-
ского узла не только приводят к снижению 
размера затрат на строительство, но и могут 
привести к ежедневной экономии на этапе 
эксплуатации объекта».

«Для оценки экономического эффекта 
ТЦА можно посмотреть на пример энергети-
ческих компаний,— говорит Борис Ярышев-
ский.— Только за 2014 год от проведения тех-
нологического и ценового аудита ФСК ЕЭС, 
МОЭСК и 

”
Тюменьэнерго“ получили эконо-

мию примерно в 8,6 млрд руб. А стоимость 
этого аудита составила около 24 млн руб. Та-
ким образом, на каждый рубль, затраченный 
на проведение аудита, приходится 360 руб. 
экономии. И подобный экономический эф-
фект наблюдается по многим проектам».

Правда, необходимо отметить, что не всег-
да цифры экономии, выявленные по резуль-
татам ТЦА, соответствуют реально получен-
ному заказчиком экономическому эффекту. 
Это связано с тем, что аудитор лишь дает ре-
комендации, которым клиент вполне может 
просто не последовать. «Есть два вида эконо-
мической эффективности: бумажная и реаль-
ная. Первая от второй отличается только за-
вершенностью процесса реализации проек-
та. Исходя из нашего опыта, бумажная эффек-
тивность достигает 10–20%. Реальная, как пра-
вило, меньше в два раза — 5–10%»,— отмечает 
Роман Сигитов. 

Петр Рушайло

Проверки по большому счету

— правила игры —

По мнению Нины Козловой, сле-
дует ожидать дальнейшего сокра-

щения объема рынка аудиторских услуг в 
связи с планируемым увеличением крите-
риев по минимальной выручке, начиная с 
которой аудит является обязательным — с 
400 млн до 800 млн руб. в год. По ее оценкам, 
число компаний с выручкой в диапазоне 
400–800 млн руб. составляло 63% от всех ком-
паний, проходящих обязательный аудит. И 
значительная часть из них в текущей эконо-
мической ситуации вполне может решить 
сэкономить на услугах аудиторов — если, ко-
нечно, минимальная планка для обязатель-
ного аудита действительно будет поднята.

Рынок консалтинга
На рынке консультационных услуг все на-
много спокойнее, чем на аудиторском. Экс-
перты отмечают его устойчивость и даже 
рост. Хотя спектр наиболее востребованных 
услуг, безусловно, изменился по сравнению 
с докризисным. «На рынке консалтинга я не 
вижу существенных изменений,— говорит 
Сергей Шапигузов. Единственное, что, навер-
ное, можно упомянуть: как и на аудиторском 
рынке, наша статистика показывает рост чи-
сла обращений по банкротствам и закрытию 
бизнеса. Как правило, такие задачи требуют 
поддержки консультантов по целому ком-
плексу вопросов — это и оценка бизнеса, и 
правовые вопросы, и налоговые». При этом, 
по мнению Сергея Шапигузова, консульта-
ционный рынок в целом показывает рост, но 
этот рост не превышает уровня инфляции.

«Сейчас в связи с кризисом есть тенденция 
к свертыванию или серьезному сокращению 
различных инвестиционных программ как в 
государственном, так и коммерческом секто-
ре,— рассказывает Нина Козлова.— Разуме-
ется, это ведет к сокращению спроса на кон-
сультационные услуги. С другой стороны, 
идет серьезный рост количества запросов 
от государственного сектора на управленче-
ский консалтинг. Например, это аудит про-
ектов развития, опросы удовлетворенности 
потребителей госуслуг, анализ качества госу-
слуг. Со стороны коммерческого сектора мож-
но отметить устойчивый спрос на налоговый 
консалтинг — это вопросы трансфертного це-
нообразования, налоговые споры, много за-
просов, касающихся возврата ранее выпла-
ченных налогов. Кроме того, серьезное ожив-
ление наблюдается в сфере оценки, бизнес-

планирования. Это связано с тем, что в теку-
щей ситуации снижения курса рубля и обще-
го снижения запросов собственников есть 
возможность осуществить покупку бизне-
са либо доли в нем на достаточно выгодных 
условиях. И, конечно, нельзя не отметить ро-
ста конкуренции, в том числе ценовой. Что 
подогревается желанием получать качест-
венный консалтинг, но подешевле. К сожале-
нию, это далеко не всегда получается. Поэто-
му приходится говорить о некоем общем сни-
жении качества услуг на данном рынке».

Максим Гладких-Родионов также отмеча-
ет существенное падение спроса в сегменте 
консультационных услуг, связанных с обслу-
живанием инвестиционных проектов. «Но 
есть и сегменты, где спрос растет,— добавля-
ет он.— Это консалтинг в сферах управления 
издержками, управления активами, повы-
шения эффективности стратегии предпри-
ятия. Кризис почувствовали уже, наверное, 
все, и даже самые нерадивые бизнесмены се-
рьезно задумываются о вопросах повыше-
ния эффективности. При этом, в отличие от 
рынка аудита, почти не наблюдается перето-
ка клиентов от более дорогих консультантов 
к более дешевым — видимо, потому, что кли-
ентам именно в таких услугах очень важно 
качество. И цены на рынке консалтинга не 
падали, а даже немного подросли. Хотя если 
брать не номинальные, а реальные, с учетом 
инфляции цены, то они не выросли, а скорее 
даже несколько снизились».

Александр Малков отмечает повышение 
спроса на бухгалтерские услуги, а также услу-
ги в сфере налогового и юридического кон-
салтинга и оценки. «Услуги в таких сегмен-
тах, как бухгалтерские услуги и оценка, оста-
лись по-прежнему востребованными,— гово-
рит он.— Более того, мы заметили даже неко-
торый рост спроса и объемов рынка. Это было 
вызвано оптимизацией расходов компаний 
в текущей рыночной ситуации в части бух-
галтерских услуг, а в части оценочных услуг 
— большим количеством сделок, связанных 
с вопросами покупки долей в бизнесе и кор-
поративного управления. Речь главным обра-
зом шла о слияниях и поглощениях, а также о 
сделках по оптимизации бизнеса путем про-
дажи непрофильных активов. Такие сделки, 
очевидно, требовали и юридического сопро-
вождения. Кроме того, в связи с тяжелым по-
ложением ряда заемщиков сейчас востребо-
ваны услуги по оценке земельных участков и 
недвижимости».

Петр Рушайло

Аудиторский передел
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